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致 財政司司長： 

香港建築師學會就《2024 至 25 年度財政預算案》的建議 

在香港經濟逐漸回復正常之際，香港建築師學會就本會的專業範疇，針對當前社會所需，

與及行業長遠發展，提出一些意見供    財政司司長閣下參考， 希望能夠納入《2024 至 25 年

度財政預算案》當中，詳情可見附錄。 

 

本會希望政府可以採納我們的建議，以解決行業面對的人手不足問題，徹底改變價低者得

的挑選機制，鼓勵創意與優質建築，支持可持續發展，令本港經濟長遠重拾穩步向上的發

展軌跡。 本會一如既往將憑藉會員的專業知識，為政府出謀獻策，攜手共創美好明天。 

 

此致 
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香港建築師學會就《2024 至 25 年度財政預算案》的建議 

要振興本港經濟便需要匯聚人才。匯聚人才可以從兩方面入手，一方面要培育本地人才，

另一方面也需要吸引外來人才。而建設優良的宜居城市，既可以吸引本地人才留港建港，

亦可以吸引外地專才來港居住及發展，政府應該加以重視。就此，香港建築師學會有以下

數點建議： 

增加政府資助建築及相關學位 

香港現時面對建築師以及相關技術人才嚴重短缺的問題。隨著香港的大型基建，例如北部

都會區、交椅洲人工島等項目陸續上馬，相信這個問題會日趨嚴峻。由於現時香港受資助

的建築學學士和碩士課程學位皆不足夠，令到許多基層學生因為無法負擔昂貴的自資課程

而唯有放棄夢想，故此許多有志攻讀建築的學生只好轉讀其他學科。希望政府可以增撥資

源給大學撥款委員會(UGC)，讓大學可以開設更多建築學的學士及碩士學位，培育更多建

築專才。 

優化挑選顧問公司機制 

就如何建構宜居城市，本會於去年施政報告發表前向政府提出了許多建議，在此不再覆述。

但其中一點我們需要強調的是，優質建築設計對打造宜居城市、吸引人才、經濟穩定發展，

是不可或缺的一環。本會多年來建議政府優化挑選顧問公司的機制，摒棄以往主要以價低

者得為指導原則的挑選機制，改為以顧問公司的實力和創意作為主要評選準則。 

落實十年文化藝術設施發展藍圖 

宜居城市需要優質的文化藝術設施以及文化氛圍。行政長官於 2022 年施政報告中提出，制

訂新的「10 年文化藝術設施發展藍圖」，包括增加康文署旗下博物館數目至 19 間，以及增

加表演場地座位數目約 50%。建設新的文化藝術設施需要較長的時間來規劃。假若政府希

望於十年內完成這些設施，現在便需要展開可行性研究以及策劃工作。本會建議於本年的

財政預算案中預留款項，盡快聘請顧問公司展開工作。 

再生能源以及健康城市 

就去年的施政報告本會曾經提出加快發展再生能源以及建構健康城市的重要性。這些都是

外地專才很關心的問題，本會建議本年度的財政預算預留款項作研究之用。 
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建築項目設計比賽 

就鼓勵創意及培育年青人才，政府應該考慮挑選重點文化及旅遊設施進行公開設計比賽。

一則可以鼓勵優越的建築設計湧現，二則可以推廣香港作為文化之都的形象，更可以提供

機會讓年青的建築師展現設計才華，一舉多得。 

國際建築節 

此外，國際盛事可以推廣香港的創意產業，以及振興旅遊業。香港建築師學會計劃於 2024

年舉辦國際建築節，希望屆時可以獲得創意香港的資助。 

私人市場低迷時加快推出政府工程 

隨着去年多幅政府土地拍賣時出現流標的情況，預計部份顧問公司會出現工程量大幅減少

的壓力。故此希望政府在這個市況低迷的重要時刻，不要因為出現赤字而減慢推出政府項

目，反而應加快推出必需的建築項目，以避免在私人市場回復活躍的時候，才加快推出政

府工程而造成「建築工程投標價格指數」急升的情況。 

 

香港建築師學會 

2024 年 1 月 15 日 

 

 


